

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 21 DE MARZO DE 1905

NUMERO 844

MAURO R. FERNANDEZ
Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m.
En su oficina calle 4a. Sur,
frente al Banco de Costa Rica

El Noticiero

DIRECTOR: **Hodosto Martínez**
REDACTORES: **Hodosto Martínez, Segundo Ispizua**
ADMINISTRADOR: **J. Manuel Vega**
OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION: 35 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 5ª, Oeste
APARTADO 109 Teléfono N° 26

los judíos están soplando las llamas de la revolución. Aumentase el peligro de un levantamiento agrario. Concluye el artículo con estas palabras: "No hay tiempo que perder. El rescripto ya tiene dos semanas de haberse publicado y no se ha hecho nada. La asamblea de representantes á que se refiere, debía reunirse inmediatamente. Su mejor forma sería la del antiguo zemstvo. Rusia, bajo el régimen actual, abandona toda esperanza de éxito en la guerra". Dice además que el gobierno, en su afán de proveer de carbón á Vladivostok, está preveyendo á la flota japonesa. El correspondiente Kiriloff, que fué herido en Liao Yang, dice que el derroto de los valientes soldados es bastante á la burocracia conía á los japoneses.

LA FUNERARIA PEDRO MARQUEZ

50 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO TELEFONO N° 18
Quiere á su clientela y al público en general elegantes landós y coches para paseos, matrimonios, bautismos, funciones de teatro etc.
En el servicio de funerales cuenta con todo lo que se relaciona al ramo: coches fúnebres 12 y 24, catafalcos, á tantes desde 2 columnas. Sus muchos años que lleva de establecido es la mejor recomendación que ofrece esta casa. Se atienden órdenes á toda hora de la noche para cualquier servicio.
Enero 26 1 m. A. LANDERGREN, Sucesor.

El Almacén 'La Alhambra'

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al ALMACEN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS y C^o Los hay de opas clases y tamaños, para niños y para hombres, se venden á precios reducidos.

Gran depósito de maderas

SITUADO AL COSTADO DEL TEATRO NACIONAL

— Garantizamos los precios más bajos de plaza —

ROHMOSERHERMANOS Febrero 11. 1m

AVISO

Dos pulidores nuevos marca "El San José" de la fábrica J. Gordon & Co. Un motor eléctrico de treinta caballos de fuerza, pudiendo también emplearse como Dinamo para seiscientos luces. VENDEN: HTE. TOURNON & Co. Marzo 7. 1m. alt.

Agricultores !!!

Tenemos el gusto de ponerles á la vista el diseño de los famosos y conocidos aparatos para destruir hormigueros que en tercer remesa nos ha llegado y los que han dado resultados asombrosos.

Prospectos gratis á quien los solicite. Dirigirse á la "Nueva Relojería" de Beer y Muller, únicos agentes en Costa Rica. Marzo 16. 15 v. alt.

Salvador Mendieta

ABOGADO

Calle 18 Sur, nos. 42 y 44, cerca del Palacio de Justicia. Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m. 1m. alt. Marzo 18

Maderas de Dota

El Depósito establecido en la casa de las señoritas Calvos se ha trasladado á los Talleres de la Empresa, situados en San Pedro del Mojó, 200 metros al Este de la Iglesia entre el Tranvía y el Ferrocarril del Atlántico. La Empresa ha hecho rebaja considerable de precios. A los compradores se les abonará el valor del billete de tranvía. Además, se les enviará gratis la madera á domicilio. Hay un buen lote de tabla seca, aceptillada, listo para la venta, lo mismo que tablilla, tabloncillo, molduras etc. Las órdenes pueden enviarse directamente á los talleres ó darse al infrascrito, en persona ó por correo. MARCO TULLIO PEREZ. San José, 21 de marzo de 1905. alt. 15 v

Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 16.—Dice el ministro de Hacienda que dentro de 10 días terminarán las negociaciones para un empréstito de 105,000,000 pesos. El ministro de ferrocarriles Hilhoff dijo que personalmente desea la paz, pero cree que bajo las actuales circunstancias será difícil hacerla por ser vergonzosa, pues significaría el abandono de la posición de Rusia en el Extremo Oriente después de grandes sacrificios de sangre y dinero y la consiguiente pérdida del prestigio ruso.

San Petersburgo, 16.—Suérrase que Linvitch asedió notable golpe á Nogí, cortando y rodeando á dos divisiones japonesas que marchaban al Sureste del paso del Tíe con el objeto de ejecutar otro movimiento volador. El combate de ayer indica que Oyama ha resultado perseguido á Kuropatkin hasta que lo haya capturado ó aniquilado.

Cuartel general de Oku, 17.—El Emperador ha enviado el siguiente mensaje á los victoriosos ejércitos de Manchuria: Desde otoño el enemigo construyó en contorno de Mukden fuertes defensas, compo el distrito con fuerzas superiores y estuvo seguro del triunfo. Después de diez días de constante pelea, empujado de profundas nievas y heladas y de vientos árticos, derrotamos al enemigo, obligándolo á retirarse al paso de Tíe y capturando millares de prisioneros. Por esta señalada victoria, nuestros ejércitos de Manchuria han puesto muy alto el prestigio militar de nuestro país, tanto en el interior como en el exterior. Estamos profundamente agradecidos del éxito de nuestras armas, que se debe al valor y constancia de los jefes, oficiales y tropa. Esperamos de vosotros aun mayores triunfos en el porvenir.

Tokio, 17.—Se espera que el puerto de Vladivostok estará libre del hielo el 21 del presente.

London, 17.—La escuadra de Rojastevsky permanece aun en aguas de Madagascar. Opinión los peritos navales que Togo no se alejará más de su base á fin de encontrarle, porque implicaría riesgos innecesarios.

London, 17.—Opina lord Rothschild que el posponer el empréstito ruso equivale á una negativa de parte del sindicato francés. En la actualidad, dice, hay 3,000,000 (£) de dólares de dinero francés invertidos en Rusia. Así que en el estado actual de los asuntos rusos, es difícil encontrar en Francia suscriptores al empréstito. Lo único que saben los franceses es que otro empréstito equivaldría á la continuación de la guerra y esto implica una revolución en Rusia. Cree Rothschild que constituirá un problema muy difícil para Rusia el de encontrar dinero para continuar las hostilidades.

París, 17.—Es de mucha significación el hecho de que la propuesta del empréstito ruso coincide con un fuerte movimiento de la prensa de más influencia en favor de la paz. "La Matin" publica un artículo, el cual se cree que es el reflejo de los círculos financieros. Dice que el japonés está dispuesto á adoptar una actitud generosa mediante el abandono de la indemnización ó de cualquiera otra condición humillante, entonces Rusia por su parte abandonará su política de continuar hasta lo último la guerra. Se ha notado que algunos oficiales rusos aprueban esta propuesta. Dicen que es imposible la paz si se le exige á Rusia una indemnización ó cualquiera otra condición humillante. Así es que á su logro eliminar estos dos puntos, se habrá dado un gran paso en el sentido de la favorable consideración de la paz.

San Petersburgo, 16.—Se ha propuesto un atrevido modo para salir de las perplejidades de la actual situación. Es nada menos que el Emperador haga un viaje de ceremonia á Moscú, que convoque allá una reunión de los nobles y principales miembros de los senatos y los sagrados límites del Kremlin y que les exponga francamente la situación, prometiéndoles públicamente ejecutar las reformas proyectadas y por su medio dirigirse al pueblo pidiendo su apoyo para llevar hasta el fin las hostilidades.

En un artículo titulado "Preciosos momentos perdidos" el "Novoe Vremya" hace un recuerdo de los graves acontecimientos que han ocurrido á las "arrotas entradas en la Manchuria, á la tragedia de Moseon, los acontecimientos hechos en Riza, Varsovia y Bakú, la serie de conatos individuales contra los representantes de la autoridad civil y militar, los atrevidos reclamos de las provincias no rusas, algunas de las cuales amenazan, y otras, como Georgia, intentan hacer levantamientos armados. Finlandia también está armando y por donde quiera,

San Petersburgo, 16.—Se anuncia difinitivamente que el Czar ha aprobado la decisión del consejo de guerra de nombrar al Gran Duque Nicolás Nicolavitch para reemplazar á Kuropatkin, como el medio más eficaz de poner fin á las intrigas y celos que existen entre los generales. El jefe de su Estado Mayor será Sakheimloff.

San Petersburgo, 17.—El correspondiente Kiriloff, que fué herido en Liao Yang, trata en un artículo de apuntar las causas de las derrotas. Pinta un cuadro poderoso de la completa falta de conocimiento de parte de los rusos, tanto del país como de los movimientos del enemigo, y la imprudente claría que dió á conocer á los japoneses el plan de cada movimiento antes que se inaugurara. La culpa de un serie de derrotas no la tiene Kuropatkin. Se debe simplemente al hecho de que la máquina se halla en mal estado.

Al maestro le dieron malos ayudantes y servidores inservibles. Las primeras desgracias se atribuyeron á la posición defensiva de Kuropatkin. Se decía que cuando Rusia tomara la ofensiva, todo iría bien. No se realizó por razón de que cada momento estaba destinado á fracasar, por su prematura publicación y por la desunión en la ejecución del plan. Por ejemplo, los planes y disposiciones de la batalla del río Shaka, se discutían públicamente varios días antes en el restaurant del ferrocarril de Mukden, en presencia de muchos paisanos chinos. El E. M. participa todo informe que se le da. La claridad constituye la ruina de nuestra burocracia militar, dice Kiriloff. Mientras abren sus ojos á los japoneses los rusos se cierran los suyos. No solamente los jefes de compañías y batallones sino los coroneles y generales de división entran á la batalla ignorando las manobras que tienen que ejecutar. Por ejemplo, el 30 de Setiembre se le encargó al general Orloff un movimiento sobre el cual giraba la batalla de Liacoyang y este jefe llevó un combate 15,000 hombres sin saber por qué ó dónde. Naturalmente, en lugar de la destrucción de las fuerzas de Kuroki y la victoria, vino un desastre. El estado mayor general ruso desatiende al importante trabajo de delinear mapas. No tienen los rusos mapas buenos. Así es que las unidades que están operando en terreno montañoso, no pueden mantenerse en contacto. El ruso del estacione japonés no sabe nada del número de los japoneses, sus movimientos ó posiciones, no solamente en las montañas sino en los poblados de Manchuria. En vez de capturar la voluntad de los chinos, obra muy fácil, se la enajenan. Los chinos favorecen ahora á los japoneses. Los rusos despreciaron los servicios de los chinos y ahora están constituyendo los ojos de los japoneses, en mismo tiempo que destruyen puentes y vías de comunicación. Kuropatkin está también embarazado por los fantásticos informes que le envían algunos generales nerviosos. Rennekampff, ofendelo gravemente en este particular, pues envía palmas en vez de informes. Estos defectos, dice Kiriloff, existen y existen hoy. El ejército ha sido derrotado y lo será si no se reforma.

San Petersburgo, 18.—El artículo publicado por Mestehorsky Grassdinin, ha sido muy comentado en ésta. Se le considera como la opinión de la corte, de la aristocracia y del gobierno.

London, 18.—Avisa el correspondiente del Times, que la batalla del paso de Tíe fué renidísima. Los rusos abandonaron 80 cañones. Considerase la Manchuria en manos de los japoneses.

Cuartel general de Oku, 18.—Tomando como base datos suministrados por prisioneros rusos y residentes de Mukden, calculanse las fuerzas de Kuropatkin al principio de la batalla en 480,000 hombres. Las bajas antes del 10 de marzo ascienden á 70,000. El fueso pagado por los rusos quedó parte de sus silencios. Los japoneses capturaron gran cantidad de municiones, tortijas de frijoles y otras clases de provisiones. El incendio destruyó muchos edificios en el barrio ruso. Durante la retirada cometieron muchos ultrajes en la ciudad china. Cuéntase que no se dejaba á los chinos visitar el campo de batalla por temor de que robaran á los muertos. Centenares de soldados japoneses se ocupan en enterrar y quemar a sus muertos. En los combates librados en contorno de Mukden el cuerpo al mando de Oku tuvo 20,000 bajas.

San Petersburgo, 18.—Renóvase que la comunicación por ferrocarril está cortada detrás del ejército ruso. Asígrase que el emperador Guillermo aconsejó á Nicolás hacer la paz. Dicho caso que está contestado que la paz era imposible. Se está organizando los diferentes ejérc.

ellos que serán mandados por Grodekoff, Gribenberg y Kamaeroff. En vista de los alarmantes informes sobre la agitación alemana, se han despedido pequeñas partidas de tropas a los distritos afectados. Mañana se espera la nueva orden de movilización. Se llamarán al servicio a las segundas reservas.

London, 19.—El rechazo por los banqueros franceses del empréstito ruso cuenta con la aprobación de todos los mercados monetarios. En este sentido se nota la influencia de la política francesa que, comprendiendo la situación de Francia con relación a Rusia y las inmensas sumas que ciudadanos franceses tienen invertidas en ese país, desearía evitar toda política que perjudicase la política de media adopción recientemente por el gobierno ruso, ha ofrecido altamente el sentimiento socialista francés. En los círculos financieros se cree que el Japón exigirá una indemnización moderada. Se teme que Rusia en vez de someterse retirará sus fuerzas de la Manchuria sin declarar formalmente la paz.

Yankov, 19.—La retroguardia rusa está batallando con sus perseguidores en Kairuan. San Petersburgo, 19.—Desde hace 24 horas está cortada la comunicación telegráfica con el ejército ruso. Abriga la esperanza la autoridad que esta sea temporal, pues no se ha recibido noticia alguna de que los japoneses hayan llegado a la férrea línea que los retroguarda de Linchew. La última noticia que se recibió fué un despacho fechado en Changtsofi situado a ochenta millas al Norte del paso de Tó, en que se avisaba que los rusos se retiraban en buen orden, destruyendo tras sí el ferrocarril, pero que el enemigo los perseguía de cerca y que el combate era en la siguiente forma: "Creemos que los japoneses ejecutan un gran movimiento volador al Norte, listas para caer sobre nosotros, una vez que salgamos del gran círculo de cerros que rodea la garganta del paso de Tó."

—Empezó ya la movilización en varias provincias. La orden no se ha publicado aun. Una columna de la guardia imperial recibió orden de alistarse.

Tokio, 19.—Al principio el elemento más conservador del consejo de la guerra, se opuso al avance de los japoneses hacia Harbin, pero el triunfo de Mukden ha hecho desaparecer esta oposición y ahora la mayoría favorece el avance y la llevada de la guerra hasta el último extremo posible.

London, 19.—El "Times" recuerda a Rusia que en la guerra con América, Inglaterra tuvo la sabiduría de comprender el momento en que estuvo vencida y cortó sus pérdidas antes de que fueran ruinosas. Algunos opinan que a Czar podrá tener el plan de celebrar con el Japón una alianza, pero a este respecto el "Spectator" pregunta que qué tiene que ofrecerle Rusia, pues la posición de Vladivostok no favorece al Japón y si es la preponderancia en la China, el Japón la puede adquirir sin desperdiciar la hostilidad de las potencias marítimas.

Noticias diversas

Berlín, 17.—Dice el "Tageblatt" que el individuo que pareció en la explosión del hotel Bristol en Petersburgo, era ruso de apellido Nisumani y miembro de una asociación terrorista.

París, 17.—Repátese en la Cámara de Diputados del informe dado por la comisión dictaminadora sobre el proyecto de ley de separación de la Iglesia y del Estado. "Sostenemos, dice, que la única solución posible de las dificultades interiores, resultado del régimen del Concordato, es la legal y completa separación de la Iglesia y el Estado, particularmente bajo la democracia, en que el sufragio universal y soberanía del pueblo, hacen que la continuación de la iglesia oficial, sea contra la lógica y el sentido común." Parece extraordinario que la separación de la Iglesia haya continuado tan equívocamente por espacio de 34 años. A con situación dice el informe que sería inútil proponer la separación hasta después de las elecciones populares, porque la demora sería ventajosa para Roma y peligrosa para Francia. A demás, una elección popular sobre este asunto, levantaría una agitación que el aprobar esta ley, al ser parlamentario, acordaría al Estado neutralidad que se debe y al mismo tiempo suocede a la Iglesia lo que tiene derecho a esperar, a saber, plena libertad de orgánico, vivir y desarrollarse según sus medios, sin otra restricción que el respeto a las leyes y al orden público.

London, 17.—Ha llamado mucho la atención el enlace de M. de Mirabeau y Orléans. Se efectuó en la iglesia de San Jorge, plaza Hannover, Legación de Italia para asistir a la boda la madre y hermano del novio.

Washington, 17.—El ex senador Davis obsequió esta noche con un banquete a los miembros permanentes del comité panamericano. Asistieron también los ministros de Estado de Haití, República del Brasil, de la Santa Roca, Chile, de Nueva Granada, Calderón del Perú, Walpolean de Chile, Díaz del Uruguay, Cardero de Bolivia, Zavala de Argentina, Triana de Colombia, Vélez Goticola de Venezuela, el senador Elkins, Fox Lazo, Arrisge, Charles Pugh. El senador refirió al interés que tienen Estados Unidos en extender las relaciones comerciales con los países que serían conectados por el ferrocarril intercontinental. En vez de ser beneficiada la comisión ferrocarrilera ninguna potencia extranjera podrá interrumpir las líneas comerciales.

Panamá, 18.—Avisan de Bogotá que el Presidente Reyes preside personalmente la apertura de la sesión nacional. Asistió el cuerpo diplomático, gobernadores de departamento y miembros del gabinete. En el mensaje inaugurando el período de la siguiente relativa al Panamá. "El Sr. Soto, nombrado ministro cerca del Sr. Poincaré de Washington, para tratar diplomáticamente las cuestiones pendientes con Estados Unidos relativos a asuntos istmeños. Este enviado interpretará fielmente los actuales sentimientos de Colombia. Opina que el indefinido momento a nuestros intereses posterga. Se han dado al ministro clara instrucciones para discutir el asunto, teniendo presente primero al honor y

dignidad de Colombia y segundo sus intereses materiales y económicos.

Nueva York, 18.—Tiempo espléndido y primaveral. La llegada y permanencia en ésta del Presidente Roosevelt, pasó sin incidentes. Río Janeiro, 18.—Ayer recibió audiencia el Presidente al embajador Tompson de Estados Unidos. Dijo éste que su elevación a la categoría de embajador constituye la mejor prueba de amistad que existe entre Estados Unidos y Brasil. En contestación, el Presidente dijo que todas las naciones americanas debían tomar como modelo a Estados Unidos, pues esa nación se había convertido en las grandes potencias del mundo porque su pueblo acata las leyes.

Berlín, 18.—En el Reichstag el señor Heyla Perrenshien llamó la atención de von Bulow hacia la reciente extensión de la doctrina de Monroe, la cual, según dijo, debía seguir el carácter con interés. Nosotros los fabricantes alemanes, dijo, hemos tenido ya triste experiencia con la de las Antillas por la influencia norteamericana. El tratado sobre tarifas diferenciales con Cuba constituye golpe muy serio para la clase obrera y comercial alemana. En Santo Domingo, Venezuela y el Brasil, los alemanes mediante la doctrina de Monroe.

Valparaiso, 19.—La siguiente es la lista del nuevo general del ejército: Jancos, Rafael Balmaceda, Relaciones Exteriores, Luis A. Vergara, Hacienda, Julio Fierro, Instrucción Pública, Javier Figueroa, Guerra y Marinas, Ramón Corvalán y Melgarejo, Obras Públicas, Eduardo Chama, Vergara y Chama desempeñaban las mismas carteras en el último gobierno.

—Se dice que el almirante italiano Canavero lleva a su gobierno una propuesta para resolver la pendiente cuestión con Chile.

—El ataché militar de Chile con el ejército ruso en la Manchuria telegráfico su presencia en dicha fuerza ya no conduce a nada y pide su retiro.

—Ha mejorado la situación en Pisagua, pues la plaza va disminuyendo.

Aden, 19.—Anunciase que la plaza de Sana, capital del Yamea, que contaba con una guarnición de 5.000 hombres, ha caído en poder de los insurgentes. El El gobierno había ofrecido rendirse, pero no se le aceptaron sus condiciones.

Caracas, 19.—La empresa ferroviaria Vistafla pidió al gobierno tropas para guardar los puentes entre Siedoja y Malguina. Dócese este paso al recibir de cartas en que amenazan con la destrucción de ellos. En el distrito de Ledz, se ha efectuado una reordenación en la situación huelguista.

Bangkok, 19.—El Rey autorizó que se lanzara un nuevo sello de 5.000.000 de besos.

Puerto España, 19.—Notician que Castro dió orden al gobernador de Barroinas, Venezuela, de que tomase posesión de las minas de carbón Guanta y Narical, situadas cerca de Barcelona. Estas minas fueron dadas en 1898 por el gobierno de Venezuela en arriendo por 30 años a una compañía italiana. Tan luego se recibió la orden del gobernador, poseedores de ellas con fuerza armada a pesar de la protesta del gobierno. Este es un caso parecido al de Bermúdez, pues se ha hecho sin el fallo de la Corte de Caracas. De esto se ha dado aviso a la legación en Caracas y el ministro ha presentado sus protestas.

Corte Suprema de Justicia

DIFERENTES ACUERDOS

Ayer a las 1.30 p. m. celebró sesión la Corte Suprema de Justicia. Se tomaron los siguientes acuerdos.

—En virtud de encontrarse enfermo, se concedió 15 días de licencia al magistrado licenciado don Nicolás Oreamuno.

—Se aprobó la licencia que el Juez segundo Civil de esta ciudad concedió a un portero en su ausencia por el tiempo que él mismo se encontraba nombrado en don Constantino Monge, para que sustituya al señor Salazar en su destino por el tiempo que dure su licencia.

—Se admitió la renuncia presentada por el escribiente de la alcaldía del cantón de Jiménez don Antonio Guzmán, nombrando para reemplazar al dimitente al señor Ernesto Ortega.

—El Alcalde del cantón de Turrialba concedió tres días de licencia al escribiente secretario nombrando para reemplazar por igual tiempo a don Pantaleón Gómez. Fué aprobada esta disposición.

También se aprobó la prórroga de la licencia concedida por el Alcalde segundo de Heredia al escribiente de su oficina don Rafael Rodríguez y el nombramiento que hizo en don Julio Bolaños para sustituir al señor Rodríguez.

—Se concedió mes y medio de licencia al empleado de la alcaldía primera del cantón central de la provincia de Alajuela don Ernesto Salazar, para que reemplazara al señor Juan Félix Martínez. La licencia fué concedida por el alcalde respectivo y aprobada por la Corte.

—El Jefe de Puntareñas avisa que el próximo jueves sale de visita oficial a Golfo Dulce. Se nombró a don José León Quesada para que sustituya al Jefe, mientras dure la visita que va a practicar.

—Se leyó una solicitud de los vecinos de Buenos Aires, Terraba y Bornea tendente a que se establezca en aquellos pueblos una alcaldía. Se acordó informar favorablemente al Ejecutivo con el objeto de que en el próximo presupuesto sea insertada la partida correspondiente para el establecimiento de dicha oficina.

—Se tomó en cuenta una nota del Lic. don Gerardo Castro relativa a que no puede asistir a la Corte en calidad de Conyuje por haber incompatibilidad para desempeñar ese cargo. Después de una larga deliberación, se acordó que no había tal incompatibilidad y se instó al señor Castro para que asista a la Corte.

A las 2 y 30 p. m. se levantó la sesión.

Información política

Noa comunican de San Pedro del Mojón: Aquí circulan varias hojas sueltas el do-

mingo, de los partidos olistas, zuluigistas y fernandistas. El pueblo no manifiesta aún entusiasmo por la campaña política, a excepción de uno que otro fernandista animado que la vez anterior. Beto se atribuye a que hubo iguales fiestas en algunos pueblos vecinos y a que en la capital se celebraba la fiesta del patrón. Produjo \$ 417.

Quedó por rifar un valioso cuadro donado por don Ciríaco Zamora. El producto del cuadro se donará a tres parroquias: las de las iglesias de San Pedro y Sabánilla y la tercera para la Junta de Educación de San Pedro—Corresponsal.

De Alajuela, Marzo 19.—La ciudad está entredaga al trabajo diario. Casi no hay nada normal, si se exceptúa algo como una fiebre que ha invadido al sistema durante algunos días, pero que pasó completamente. La ciudad está quieta, y hacen bien; todos saben que el que corre mucho presto para. El olistismo empieza a trabajar con vigor. Se ha ido despareciendo lentamente, y empieza a sentirse su influencia por muchos lados a la vez.

El zuluigismo.....no corta ni pincha.—El corresponsal.

Nos escribe nuestro corresponsal en Cartago con fecha 20 de marzo lo siguiente:

En mi excursión de ayer pude recoger varias impresiones. Los partidos se agitan y me parece que toman la lucha electoral con mucho calor, el que no podrán sostener durante seis ó siete meses sin haber sufrido grave perjuicio en sus intereses particulares que según parece algunos propietarios y artesanos han abandonado lo que produce por la política.

La nota dominante de la semana ha sido la lluvia de hojas sueltas, todas calientes, pero especialmente la suscrita por don Francisco Jiménez acogida favorablemente por sus futuros amigos, así visto por los impresores y de bastante éxito al partido olistas. Con algunos habíamos y desean separarse de ese bando, que no de procedimientos poco en armonía con la nobleza que desean para todos los convencidos. Dieron que don Alberto Pacheco no contestará: será un buen cambio, mas si el ataque se repite, entonces opinan, debe no defenderse, sino hablar oírlo y tomar la revancha.

En toda la república la política está como en Cartago, prometemos una época de serios disgustos.

Ayer se comovió el partido maximista con un número como de sesenta individuos, y esperan el triunfo, en vista de la reacción operada en ciertos distritos.

El olistismo ha constituido varias directivas en los barrios. Trabaja con interés y forma una fracción de importancia.

El olistismo se ha aumentado con elementos valerosos. A noche en la reunión el Presidente, don José María Peraltas, expuso la conducta de los señores amigos que si se ven en un favor del olistismo faltando a la neutralidad ofrecida por don Ascensión Esquivel; y oprimos que la Directiva se dirija al Jefe de la Nación, haciéndole ver esta incoherencia y punga remedio al mal. A nuestro modo de ver sólo hay uno el cambio de Gobernador, el que ya ha demostrado su deseo de trabajar, cuando en días anteriores presentó la Directiva. Los partidos de oposición se quejan y llaman oficial al olistismo en la vieja metrópoli.—Agouté electoral.

Sabemos que se está preparando el programa de don Bernardo Soto en el cual declara terminantemente que sostendrá el talón de oro y las leyes de Banco vigentes en la actualidad. Se sostendrá el talón de oro considerando que es justo que el país disfrute de las ventajas de ese sistema, cuya implantación tantos y tan señalados sacrificios costó a los particulares y a la Nación. Declara, además, el licenciado Soto, que el sostenimiento del talón de oro es necesidad imprescindible, por que tanto incremento han tomado nuestras relaciones con los Estados Unidos y con Panamá.

Ayer quedó debidamente instalada la directiva del partido nacional en San Antonio de Desamparados. La componen personas de valor de aquel lugar. En aquel pueblo se ha organizado esta directiva debido a los trabajos hechos por los señores don Mariano Monteslegre, don Carlos Luis Bonilla, don Arturo González y don Aquileo Bonilla h.

En Desamparados hubo reunión de todos los partidos. A la hora de la salida de la misa mayor hicieron uso de la palabra en la plaza pública de aquel lugar, los señores don Rubén Coto Fernández y don Tobías Gutiérrez como delegados del partido neo, don Domingo Monge y don Aquileo Bonilla G. del partido nacional y don Agustín Luján y don Emilio Solís del partido del pueblo. La discusión estuvo acalorada.

El partido neo republicano ha esta blecido en esta ciudad una caballería para tener las bestias que le sirvan a los propagandistas en sus viajes a los pueblos. Cuenta con 30 caballos. Se esperan 25 más que han de llegar en estos días del Guanacaste.

En la tarde de Antier hubo en el ve-

cino pueblo de San Juan a reunión n Política, en la que hicieron uso de la palabra el licenciado don Ernesto Martín y el artesano don Félix Montes. Al mismo pueblo fué una comisión olistista a formar directiva. No sabemos el resultado.

La villa de Escasú fué visitada anterior por varios propagandistas de los partidos del Pueblo y fernandistas. A la salida de la misa mayor, hicieron uso de la palabra los señores Manuel Castro Quesada por parte del fernandismo y Toribio Mora Monge y Carlos Orozco Castro por la otra parte. La discusión se fué acalorando al extremo que varios fernandistas formaron un "molote", viéndose obligada la policía a dispersarlos.

Anoche circuló en esta capital, fechada el 20 en Patarrá, una hoja suelta del señor don Juan Monge Guillén, en que afirma que es y será olistista y miembro del Partido Nacional.

Los candidatos mas

El pueblo todos los acepta

El maíz y los frijoles subieron el sábado pasado al alto precio de \$ 50 00 y \$ 110 00 la fanega respectivamente. El año pasado por este tiempo se vendieron estos dos artículos al detal a \$ 1.00 la cajeta y hoy los tenemos, el maíz a \$ 2.40 y los frijoles a \$ 5.00 la cajeta; si no se da una disposición inmediatamente quitando todos los impuestos fiscales a la introducción de estos granos, no tendrá la gente qué comer: el precio subirá de \$ 5 a \$ 10 en faneg por mes. La cosecha de este año se perdió en su mayor parte; pues hemos tenido a lo sumo una cuarta parte de la que tuvimos el año pasado; razones por las cuales se permite el infrascrito llamar la atención del señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, para que tome informes y haga lo que crea conveniente. En todo debemos pensar.

Como el objeto de este decreto no es perjudicar a los agricultores, cultivadores de estos artículos, sino aliviar en algo al pueblo consumidor en estos momentos de escasez, créese que debe darse por cuatro meses la libertad de introducción libre; porque en setiembre de este año se comienza recolectar la cosecha invernal, y ya no tendremos en esa fecha el actual inconveniente.—San José, Marzo 20 de 1905.—Félix Pacheco F.

Notas de Limón

Marzo, 18.—El vapor "Beverly" está de nuevo corriendo entre este puerto y Nueva Orleans bajo el mando del capitán Mc. Larsen. Su antiguo capitán Rose ha sido nombrado para el "Esparita."

—El estado de don Balvanero Vargas, administrador de la Aduana, era gravísimo ayer.

La Municipalidad de Limón acordó en su última sesión rebajar los derechos que se cobran a los mandadores.

—La señora M. H. Dooley, de Atlanta, Georgia, quien pasó el invierno en este país, regresa a los Estados Unidos por el vapor "Beverly."

—Don Virgilio Giorgi, cónsul italiano, partirá para Europa donde fijará su residencia. Don Enrique Pucci ha sido nombrado cónsul en reposición del señor Giorgi.—(Limón Weekly News.)

Asesinato horroroso

Muerte casual

Al entrar en prensa este periódico nos llegan noticias de un terrible asesinato en Siquirres, donde un peón jamacano, que vivía en uno de los campamentos de los alrededores, fué encontrado ayer en la mañana con la cabeza completamente separada del tronco en un hazacho. No conocemos detalles.

—El viernes en la tarde un jamacano llamado James Keid, que estaba en compañía de un amigo suyo en una finca de la sección Río Banano, se disparó accidentalmente un tiro en el estómago que le causó la muerte después de dos horas de terrible agonía. El occiso estaba sañándose una bota mientras en la otra mano sostenía el revólver. De pronto el arma se disparó y la bala le penetró en la parte superior del estómago. El compañero que estaba cerca de él volvió inmediatamente la cara y lo encontró tendido sobre la espalda con la pistola todavía humeante en la mano.

